

ARTÍCULOS

**GONZALO FERNÁNDEZ ORTIZ DE ZÁRATE**  
PAZ CON DIGNIDAD-OMAL

## RESISTENCIAS FRENTE A LOS MEGAPROYECTOS

Los grandes proyectos destinados fundamentalmente a los mercados globales – no a las necesidades de la población donde se desarrollan–, se han convertido en una de las principales herramientas de este funesto mantra de la internacionalización

03/11/2019

Captura de nuevos mercados, internacionalización, innovación, competitividad, atracción de inversiones. Este es el mantra que repiten empresas e instituciones como receta compartida para enfrentar la crisis actual. Cuanto mejor le vaya a «nuestras empresas», cuanto más implantadas estén a escala global, más resilientes serán y mejor nos irá a todos y todas, vía recuperación de la inversión y el empleo. El conjunto de políticas se pone al servicio de este relato: generar territorios atractivos para invertir, por un lado, hacer causa común con las empresas en su esfuerzo de internacionalización, por el otro, se convierten en las grandes prioridades. Cueste lo que cueste, se encumbra al poder corporativo al estatus de protagonista principal, no solo en el ámbito económico, sino también en el político y en el cultural. La competencia, de este modo, se extrema, tratando de hacerse con un trozo de la tarta de un crecimiento económico menguante, así como con los recursos físicos necesarios para operar, en un contexto de cambio climático y de agotamiento de fuentes de energía y materiales.

No obstante, este relato no cuadra. No hay ninguna evidencia de que la manida «teoría del derrame» sea cierta, y que por tanto las ganancias empresariales se trasladen en última instancia a las mayorías sociales. Al contrario, tras décadas de aplicación de este mantra, asistimos a una agudización de las desigualdades, así como a un menor peso de la masa salarial respecto a los beneficios corporativos –a lo que habría que sumar la mayor precarización e invisibilización de los trabajos de cuidado–. A su vez, el énfasis en el crecimiento, la privatización y los mercados globales frente a cualquier otra consideración, acelera un más que evidente desmantelamiento público y democrático, nos condena a un panorama de guerra económica, y nos sitúa ante un colapso ecológico sin precedentes.

Los megaproyectos, esto es, los grandes proyectos destinados fundamentalmente a los mercados globales –no a las necesidades de la población donde se desarrollan–, se han convertido en una de las principales herramientas de este funesto mantra de la internacionalización. Monocultivos agroindustriales, desiertos verdes, minería a cielo abierto, acaparamiento de tierras, puertos, canales, fracking, incineradoras, licitaciones petroleras y gasísticas, infraestructuras, plantas de distribución y logística, etc., son, de este modo, seña de identidad del capitalismo actual. Una identidad que se extiende a lo largo y ancho del mundo, en el Sur y en el Norte Global, por supuesto también en Euskal Herria. Ningún lugar escapa a un fenómeno sistemáticamente denunciado por impactos laborales, ecológicos y económicos negativos, así como por su vínculo con lógicas de corrupción e incluso violencia.

La ofensiva capitalista global y la internacionalización empresarial toman tierra por tanto en los territorios vía megaproyectos, donde se dirime el carácter público/comunitario o corporativo de la alimentación y la agricultura, los bienes naturales, el urbanismo, los servicios, la compra pública, etc.

Una cuestión estratégica, por tanto, que abordaremos en las jornadas “Internacionalización empresarial, megaproyectos y resistencias populares”, que celebraremos en Bilbo los próximos 7 y 8 de noviembre. Activistas y académicas de Colombia, Perú, México, Brasil, Estado español y Euskal Herria debatiremos sobre cómo enfrentar los megaproyectos, cómo entender sus patrones de actuación para, finalmente, afinar las agendas populares para resistir a los mismos.

Porque, aquí y allá, otro mundo es posible, y en el mismo los megaproyectos no tienen razón de ser.



Texto:

Autor:

Opinión

**El vertedero de Zalla arde por tercera vez en los últimos meses**

Manu Maestre  
Urruela - José Ramón Otegi Olaso  
05/11/2019

**América Latina, el incendio se extiende**

Jesús González Pazos  
05/11/2019

**En contra de premiar la invisibilización de Palestina**

Eneko Calle García  
05/11/2019

**La fachada**

Antonio Álvarez-Solís  
04/11/2019

**Erandio no olvida los asesinatos del 69**

Txetxu Aurrekoetxea Urkixo  
04/11/2019

**«Botiflers»; la cobardía de algobios**

José Luis Úriz Iglesias  
04/11/2019

**Las revueltas de octubre**

Raúl Zibechi  
03/11/2019

**Ecce homo**

Iñaki Egaña  
02/11/2019

**Esku-hartzetza sozialaren arloko hitzarmenaren ueña iritsi da**

Izaskun Esparza Artazkoz  
02/11/2019

**Osasuna: la memoria es salud**

Roldán Jimeno, Fernando Mendiola, Patxi Ozkoidi, Mikel Huarte, y Mikel Lakasta  
02/11/2019

**De víctima a sobreviviente, de sobreviviente a sujeto**

Maitena Monroy  
01/11/2019

**Korapiloaren giltza: Espainiako Konstituzioa demokratikoa al da?**

Josu Txapartegi  
01/11/2019

1/ 874 > >>

MÁS OPINIÓN...

EDITORIAL	ARTÍCULOS	CARTAS	ÚLTIMOS POSTS
<b>Lemoiz, ejemplo de socialización de pérdidas</b> 05/11/2019	<b>El vertedero de Zalla arde por tercera vez en los últimos meses</b> Manu Maestre Urruela - José Ramón Otegi Olaso 05/11/2019	<b>Errealitate birtuala</b> Patxi Olabarria Irizar 05/11/2019	<b>Un discurso y un debate</b> Martin Garitano 05/11/2019
<b>La Iglesia ante un dilema eterno</b> 04/11/2019	<b>América Latina, el incendio se extiende</b> Jesús González Pazos 05/11/2019	<b>Victoria frustrada</b> Concepción Díez Jaca 05/11/2019	<b>Bon soire. ¿Monsieur Cubillo?</b> Andoni Lubaki 04/11/2019
<b>El feminismo muestra en Durango su fuerza emancipadora</b> 03/11/2019	<b>En contra de premiar la invisibilización de Palestina</b> Eneko Calle García 05/11/2019	<b>De cómo dar pasos en balde</b> Gerardo Hernández Zorroza 04/11/2019	<b>Bon soire. ¿Monsieur Cubillo?</b> Andoni Lubaki 04/11/2019
<b>La austeridad llega al seguro de paro francés</b> 02/11/2019	<b>La fachada</b> Antonio Álvarez-Solís 04/11/2019	<b>¿Por qué cero euros?</b> Iulen Lizaso Aldalur   Hernani 04/11/2019	<b>VOX como muleta</b> Martin Garitano 04/11/2019

▶ OPINIÓN	▶ NAIZ+	▶ AGENDA	▶ ESPECIALES	▶ INFO	▶ REGISTRO
▶ EDITORIAL	▶ FACEBOOK	▶ ENVIAR EVENTO	▶ M26 ELECCIONES	▶ EUSKAL HERRIA	▶ SUSCRIPCIÓN
▶ ARTÍCULOS	▶ TWITTER	▶ CULTURA	▶ A28 ELECCIONES	▶ MUNDO	▶ CONTACTO
▶ ZUGAZART	▶ BLOGS NAIZ+	▶ MÚSICA	▶ FÚTBOL	▶ ECONOMÍA	▶ PUBLICIDAD
▶ AL DIRECTOR		▶ NIÑOS	▶ GIRO	▶ DEPORTES	
▶ BLOGS		▶ OCIO	▶ BALONCESTO	▶ CULTURA	
		▶ TABLÓN	▶ MOTOR	▶ IMÁGENES	
				▶ VIDEOS	
				▶ AUDIO	
				▶ EL TIEMPO	